

EL TIEMPO

Table with weather data: Mínima de ayer, Máxima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas, Lluvia.



ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Martes 17 Enero 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 49

El aviador Ansaldo cuenta a un enviado de "El Debate", la fuga de los deportados de Villa Cisneros

TEMAS DEL DIA

Un hueso duro de roer

«La masa obrera—dice el señor Mola, exdirector general de Seguridad, en el primer tomo que ha publicado de sus interesantes «Memorias», y en particular las organizaciones integradas por anarquistas, anarcosindicalistas y comunistas, son materia propicia a la revuelta y a la acción, no porque les interese un cambio de régimen «monárquico-burgués» por otro «republicano-burgués», sino porque entre los diques que mantienen el estado social actual y sumida la Nación en el caos de la revolución, sobreviene perfectamente lo difícil que sería volver las masas a la disciplina, y como por otra parte a través de la crisis, sólo las organizaciones obreras habrían ganado en fuerza y prestigio, el momento sería llegado de instaurar un régimen proletario... Realmente parece mentira que hombres de experiencia y cultura hayan caído en la tentación de ir a buscar el apoyo de la C. N. T. para hacer la revolución; mas desgraciadamente es así».

ello, incluso después de lo de Figols, pues no hay más que fijarse en que la C. N. T. se ha saltado a la torera siempre que le ha dado la gana la legislación del trabajo votada en las Cortes Constituyentes, sin que esto se le haya puesto fuera de la legalidad, ha tenido prácticamente la consecuencia de que, mientras se desarmaba a los ciudadanos que no podían ofrecer peligro alguno para el orden social, tuviesen los enemigos de éste muy pocas dificultades para perfeccionar su arsenal de combate y, sobre todo, para destinar a su armamento las considerables cantidades recogidas de una copiosa cotización sindical que quien no viva en el limbo sabe perfectamente el principal destino que le dan sus administradores.

campo diametralmente opuesto les hubiesen prestado apoyo. Y esa monserga del dinero facilitado a los anarco-sindicalistas por gentes de la derecha, monserga en la que seguramente no creen sus desvergonzados propaladores, pero que la esparcen para embaucar papanatas y no tener que confesar la realidad de que no son solamente los «cavernícolas» quienes están descontentos del actual estado de las cosas en España, nada más puede ser creída por quienes desconozcan la honda crisis por que atraviesan casi todas las grandes fortunas de la España aristocrática y capitalista de hace un par de años. Lo que pasa es que el extremismo de la izquierda es un hueso duro de roer. Dar la cara a comunistas y anarquistas resulta muchísimo más expuesto que hacer de tragacuros. Meterse con la F. A. I. no es lo mismo que despotricar contra los jesuitas. Los Narconetes del corro de alabanzas ministeriales se sienten leones cuando arremeten contra los católicos; pasan a ser gallináceas cuando enfrente de ellos están las gentes de pelo en pecho del Comunismo o de la Anarquía. Quemar un convento es cosa de poco riesgo; asaltar el Sindicato Unico tiene muchos perendengues. Para disimular el miedo a los extremistas de la izquierda, los Tartarines de la Prensa del corro se salen por la peneña de los manejos monárquicos y del dinero reaccionario. Ellos saben muy bien que mientan como bellacos; pero la guapeza de que hacen alarde para aplaudir la pedrea a un centro de las derechas o el encarcelamiento de un cura que «ha predicado contra el régimen», ¿cómo van a emplearla con los peligrosos militantes de la «star» y de la bomba?

Oscar Pérez Solís

(Prohibida la reproducción)

Trece días a bordo de un falucho en la inmensidad del océano

Perdida toda orientación, el falucho sube a la altura de Vigo, y desciende al Sur de Lisboa, donde logra fondear

Madrid.—«El Debate» publica hoy una interesantísima y emocionante información que acerca de la evasión de los deportados de Villa Cisneros le remite su redactor enviado especial a Lisboa para entrevistarse con los fugitivos. He aquí la relación que el aviador señor Ansaldo—uno de los deportados—hizo al referido periodista. —«En cuanto llegamos a Villa Cisneros—dijo el señor Ansaldo—varios de nosotros pensamos en fugarnos. Dimos a conocer nuestro pensamiento a aquellos de nuestros compañeros que supusimos fundadamente que habían de secundar nuestros proyectos y bien pronto quedó constituida la comisión de fuga. A los restantes deportados nada les dijimos de nuestros propósitos. No había posibilidad de emprender la fuga sino a través del desierto o por el mar y decidimos esto último ante el temor de caer en manos de alguna tribu salvaje. Bien pronto hubimos de recibir proposiciones procedentes de varios países, pero no nos decidimos por ninguno de ellas porque además de pedir mucho se nos ponían condiciones verdaderamente inaceptables. Por aquellos días recibimos la noticia de que se pensaba en trasladarnos a España en el mismo vapor en que hicimos el viaje a Villa Cisneros y esto nos decidió a intentar la evasión, pues era preferible la huida antes que sufrir las vejaciones que en el viaje de regreso se nos prometían.

La noche del 31 de Diciembre escapamos de Villa Cisneros. Por grupos nos dirigimos al lugar designado, distante unos quince kilómetros de Villa Cisneros, donde nos esperaba un falucho. Antes de desembarcar nos hicimos una «foto». Vestíamos monos e íbamos calzados con alpargatas. Ya en alta mar comimos dos sardinas y bebimos un vaso de vino cada uno. Esta fué nuestra cena de Noche vieja. Al día siguiente vimos un vapor, pero nos alejamos de él cortando perpendicularmente la ruta que siguen las embarcaciones que navegan con rumbo a América. Decidimos seguir al norte sin rumbo determinado. Tuvimos muy mala suerte, pues contra nosotros se puso el mar. Un día la tripulación del falucho nos dijo que debíamos de estar muy cerca de las Azores y entonces tratamos de desembarcar pero no vimos tierra. Subimos aún más y un día nos encontramos a la altura de Vigo. No nos convenía desembarcar en aquella costa y pusimos rumbo al sur. La noche del 13, con mar borrascosa, pudimos ver la luz de un faro; era el del Cabo Espichel. A las ocho estábamos ya en aguas portuguesas. Con las luces del falucho apagadas y con la emoción que es de suponer, decidimos desembarcar. Ya no había dudas, pero el desembarco no podía efectuarse sin riesgos. Durante todo este tiempo la vi-

da de los deportados a bordo del falucho, es un capítulo novelesco que hubiese sido trágico sin las ansias de libertad que nos fortificaban. No comíamos ni dormíamos y sin embargo nuestra salud era perfecta. Una bazofia con infulas de café y una cucharadita de leche condensada y alguna conserva era toda nuestra comida. Un día uno de nosotros hizo un arroz pero qué tal sería el que hubo que tirarlo al mar. Para comer el pan teníamos que mojarlo y lo que nos sobraba de la comida se guardaba para la siguiente. Uno de nosotros recogía las migajas de pan que sobraban de la comida. Aquello a los demás nos parecía excesivo, pero el patrón de la embarcación nos hizo ver que la travesía podía alargarse indefinidamente y escasear los víveres. El barco carecía de sitio adecuado y por ello no podíamos hacer nuestro aseo personal. Cuando desembarcamos teníamos el aspecto de verdaderos porcos. En aquellos momentos la civilización consistía para nosotros en una tortilla y un bistec con patatas. Todo ello nos fué facilitado en Cezimbre. Podemos asegurar que jamás comida alguna fué saboreada con tanta delectación. Después de afeitarnos nos trasladamos en un autobús a Lisboa. Nos recibió allí el jefe de la policía internacional. (Continúa al final de la primera columna de tercera página)



EL ILUSTRISIMO SEÑOR

DON JOSE TORAN DE LA RAD

Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos; ilustre benefactor e hijo predilecto de Teruel; comendador de la Orden de Isabel la Católica, etc., etc.

FALLECIO CRISTIANAMENTE EN MADRID EL DIA 18 DE ENERO DE 1932

R. I. P.

«ACCION», al recordar a sus lectores y favorecedores la luctuosa efemérides, les suplica asistan a alguno de los piadosos actos que en sufragio del alma del finado se celebrarán en esta capital.

Todas las misas que el día 18 se celebren en la Iglesia de San Pascual, en Madrid, y en la Capilla de la Virgen de los Desamparados, de Teruel, así como el funeral el mismo día 18, a las once de la mañana, en la S. I. Catedral de Teruel, serán en ofrenda del eterno descanso de su alma.

Varios Prelados se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

FICHAS TUROLENSAS

Huesa del Común

Sobre la eminencia de una cordillera, en los confines de las provincias de Zaragoza y Teruel, partido judicial de Montalbán, se hallan los restos de un antiguo castillo conocido con el nombre de Castillo de Huesa. A sus pies se encuentra la histórica villa del mismo nombre, con una frondosa vega, regada por el río Aguas.

Data esta población desde tiempo inmemorial desde cuyo principio no ha habido memoria de hombres, como afirma su historiador Fr. Felipe Nuez, en su «Lucidario». Fué cabeza del Honor, Sesma y Común de Huesa y capital de un pequeño Estado dependiente de los reyes de Aragón. Dicho estado lo componían, además de esta villa que reseñamos, los pueblos de Blesa, Plou, Muniesa, Cortes, Josa, Maicas y Anadón.

Poco se sabe de los verdaderos orígenes de la villa y del castillo. Algunos cronistas hacen derivar el nombre de Huesa de las palabras «Hus» (altura) y «Goetz» o «Huez» (salvaje).

Como no existen datos concretos de esta villa en tiempos de la dominación goda, ni anteriores, nos hemos de limitar a consignar sus efemérides desde la reconquista a los árabes.

En el año 1120, don Alfonso el «Batallador» se hizo dueño del castillo de Huesa, desde donde los moros atacaban las guarniciones de Belchite y Azuara, y desde entonces se registra en la historia, sin modificación, el nombre de Huesa, aplicado a esta población. «El Batallador» la fortificó y después de su muerte pasó a poder de los caballeros del Temple, por donación fechada en el año 1142.

Siguió perteneciendo a los templarios hasta el 1250, en que volvió al dominio real, según privilegio otorgado por don Jaime «El Conquistador», concediéndole fueros y franquicias.

En el año 1294, Pedro III confirmaba todos los anteriores privilegios de que gozaba el llamado Honor de Huesa, según consta en privilegio escrito que se conserva en el Archivo General de la Corona de Aragón, de Barcelona.

Al formarse el partido de La Unión, en el reinado de este monarca, le fueron dados en garantía, entre otros castillos, el de Huesa, en 1288, tomando posesión de la fortaleza el Alcaide Miguel López de Lovera.

H. S.

Ayer en el Ayuntamiento

La sesión de la Corporación municipal

Bajo la Presidencia de don José Borrajo y asistiendo los ediles señores Sáez, Maicas, Bayona, Fabre, Arredondo, Sánchez Batea, Abril, Villarroya, Pastor, Marín, Alonso, Bochs, Rivera, Sánchez Marcos y Bernad, celebró anoche sesión ordinaria la Corporación municipal.

Aprobó el acta de la anterior y varios documentos de Intervención.

Quedó enterada de la correspondencia oficial recibida y de la relación de los créditos pendientes de pago y pendientes de cobro al terminar el ejercicio de 1932, arrojando un superávit de 111.630'29 pesetas.

Leído el estado comparativo de la recaudación obtenida en el mes de Diciembre, comparada con el mismo mes del año anterior, la presidencia dijo que la presentación de dichos estados debía hacerse al terminar el año ya que transcurrido bastante tiempo desde que hubo gestor huelga presentarios por ser el Ayuntamiento quien hace la recaudación.

Así se acordó.

Vista la instancia de don Luis Pastor solicitando la devolución de fianza como contratista del pavimentado de la calle de Ramón y Cajal, se aprobó un informe de Hacienda sobre cangeo de esa cantidad por ser dicho señor contratista de otra obra.

Se acordó que Hacienda formule las bases para proveer la plaza de recaudador de voluntaria.

Igualmente fué aprobada una moción de Fomento sobre ordenación de trabajos en la Brigada municipal, al objeto de conocer la labor de ésta.

Quedó concedida la petición de terreno solicitada por don Martín Estevan.

Fué aprobado un informe de Fomento, concediendo a los vecinos de la cuesta de la Jardinera el uso de la camioneta municipal para arrastre de materiales, al objeto de ensanchar dicha vía y siempre que

ellos entreguen al Municipio los terrenos sobrantes.

Se autorizó al delegado de jardines para hacer un pedido de árboles y solicitar de la Bolsa de Trabajo los obreros necesarios para abrir pozos.

Visto el proyecto de pavimentado de la calle de la Democracia, el señor Rivera pidió que antes de leerse otros informes diérase lectura a una moción de la comisión del paro obrero.

Leída ésta se ve es en el sentido de que habiendo 44 parados precisa adelantar cuantas obras sea posible, al objeto de emplearlos, bien sea turnando o como fuere.

Con este motivo hay largo debate, hasta que se acuerda sea turnando esa colocación hasta tanto el Ayuntamiento pueda emplear a todos los parados, lo que deberá procurar hacer.

Referente a la pavimentación de dicha calle se entabla un larguísimo debate, aunque todo el Concejo está de acuerdo en que esa vía estaría mejor caso de no habérsela realizado las obras de aguas y alcantarillado y en que a esas empresas hay que exigirles contribuyan al pago de la nueva pavimentación.

Lo mejor de la discusión fueron las palabras pronunciadas por la Presidencia, rogando al señor Sánchez Batea no busque con sus intervenciones efectos de galería.

Por fin quedó aprobado el informe de Fomento para construir dicho pavimentado y pase a Hacienda la forma en que deben contribuir los vecinos y referidas empresas para el pago de las obras.

Igual acuerdo se tomó con la pavimentación de la calle de los Amantes.

Se aprobó la construcción del camino de San Blas a la Guea por los Marines.

Fué dado de alta como vecino, don Joaquín Abad.

Autorizáronse el traslado de restos mortales, solicitado por don Buenaventura García.

Para efectos de quintas, señalóse

¿Un infanticidio?

Ayer, a última hora de la tarde, circuló por nuestra ciudad el rumor de que en el barrio de Concul se había perpetrado un infanticidio.

Daba visos de verosimilitud a la noticia el hecho de haberse trasladado a dicho barrio el Juzgado de Instrucción.

Cuantas gestiones realizamos para confirmar la noticia han resultado inútiles pues nuestra natural curiosidad se estrelló contra la absoluta reserva en que se encerraban nuestros interlocutores.

Allí donde—sin quebranto para la buena marcha de las actuaciones judiciales—pudieran haber facilitado nuestra labor informativa se encerraron también en impenetrable mutismo.

Esto no obstante podemos afirmar, que el rumor no carece de fundamento, pues según manifestaciones de persona que tiene motivos para estar bien informada y nos merece crédito, en el citado barrio se ha realizado un hecho que tiene todas las características de un infanticidio.

Las actuaciones judiciales se dirigen a poner en claro este asunto y a ello se debe la presencia del Juzgado en el referido núcleo urbano.

Pagaría bien

arrendamiento piso principal, espacioso, confortable, sitio céntrico, soleado, para vivienda y oficina.

OFERTAS:

Muñiz, Notario
Aragón Hotel

Suscripciones, anuncios y giras a esta Administración,
Temprado, 11; apartado 15

el jornal de un bracero en 5'50 pesetas diarias.

La Corporación quedó enterada de las multas impuestas por la Alcaldía durante la semana anterior.

Aprobáronse las altas y bajas habidas en arbitrios municipales y diferentes autorizaciones de obras. En ruegos y preguntas, el señor Sánchez Batea se interesó porque el abastecimiento de aguas en las fuentes públicas sea más amplio y por la limpieza de la conducción de aguas de la Peña del Macho.

El señor Arredondo habló de la obligación que el Ayuntamiento tiene de llevar inmediatamente los servicios de agua y alumbrado a la zona de ensanche.

El señor Bayona abogó por lo mismo extensamente y haciendo ver que lo que corresponde a Fomento, el alcantarillado, ya se está realizando en dicha zona.

El señor Marín halló conforme esa petición, pero ruega se dote también de luz eléctrica al barrio de San Blas.

El señor Bayona ocupase de la pésima limpieza pública que hoy se hace.

El señor Sáez dice que Gobernación acordó prorrogar el contrato de la limpieza.

El señor Bayona pide sea llevado a sesión este asunto.

La Presidencia contestó los ruegos, extendiéndose especialmente en el referente a las aguas, por creerlo de necesidad, pero manifestando que las de la Peña del Macho no merecen la confianza de potabilidad y que ordenará la realización de varios análisis.

Sin más asuntos por tratar, se levantó la sesión a las diez de la noche, es decir, cuatro horas después de comenzada.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Llegaron:

De Madrid, a donde fueron para representar a Teruel en el Congreso de Circulsió, don Pedro Fabre y don León Navarro.

— De Valencia, don Pedro Asensio.

— De Mora, el empleado de este Ayuntamiento, don Abel Martín.

— De Valencia, el industrial de esta plaza, don Miguel Vilar.

— De su viaje de bodas, don Santiago Bronchal y joven y bella esposa.

— De la ciudad de las flores, acompañada de su hija, la esposa del conocido industrial de esta plaza, don Andrés Ferrando.

— De Madrid, el competente secretario de este Gobierno civil don Ernesto Calderón.

Marcharon:

A Madrid, doña Andrea Andrés, viuda de Asensio (don Joaquín).

— A Valencia, para cumplir sus deberes militares, don Angel Maicas y don Jesús Salvador.

— A Madrid, en unión de sus hijos, don Alberto Rivas García, digno director de la Sucursal del Banco de España en esta plaza.

— A la misma, don Félix Fernández y familia.

Onomásticas

Hoy celebra su fiesta onomástica el dignísimo deán de esta S. I. Catedral, don Antonio Buj.

Con este motivo ha de recibirse múltiples felicitaciones y a ellas le rogamos una la nuestra, tan sincera como cariñosa.

Acuse de recibo

Hemos recibido un atento saludo del culto catedrático de este Instituto Nacional de Segunda Enseñanza don Joaquín Andrés Martínez, en el que nos comunica su toma de posesión de la dirección de dicho centro y se ofrece en dicho cargo para cuanto redunde en beneficio de la Enseñanza y de la República.

Al acusar recibo de su amable comunicación al señor de Andrés Martínez, nos complacemos en deseárselo una felicísima gestión al

Fiesta de barrio Centros oficiales

Hoy, festividad de San Antón, celebra su fiesta el honrado y laborioso barrio de San Julián.

Por la mañana habrá solemne función religiosa y por la tarde baile público amenizado por la Banda municipal.

Siendo tradicional la bajada del vecindario de la capital a dicho barrio, así como el cierre del comercio, no dudamos que dichos actos han de verse muy concurridos aunque el tiempo no se muestra propicio a ello.

Que la alegría cunda y que no se registre ningún incidente es nuestro deseo.

EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIELO
MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel:

Emiliano P. Pérez Buisán
Piquer 20 2°

frente de nuestro Instituto y ponemos incondicionalmente a su disposición las columnas de este diario para cuanto pueda redundar en beneficio de la cultura de nuestro pueblo y del bien de España.

Sufragios

Con motivo del tercer aniversario de su fallecimiento, ayer celebráronse misas en sufragio del alma del que en vida fué acreditado industrial de esta plaza don Tomás Martín Lario.

Caballeroso en su trato y sumamente caritativo, don Tomás (que e. p. d.) supo crearse múltiples amistades que hoy día conserva su bondadosa viuda doña Amparo Castel, quien en esta luctuosa fecha ha recibido muchas muestras de afecto.

Dichas misas, celebradas en la parroquial iglesia de Santiago, viéronse muy concurridas.

Reciban doña Amparo y demás familia nuestra ratificación de pésame por la pérdida que ayer recordaron.

Gobierno civil

Ayer mañana visitaron a nuestra primera autoridad civil:

El alcalde de Santa Eulalia; comisiones de Ojos Negros, Anadón y San Agustín; el párroco de Monforte y la maestra de Los Cerezos (Manzanera).

— En Valderrobres ha quedado solucionada la huelga existente entre obreros y patronos de los molinos aceiteros.

— El señor gobernador ha publicado la siguiente circular:

En cumplimiento del artículo 17 del Reglamento de Epizootias, fecha 6 de Marzo de 1929, se declara oficialmente extinguido el mal rojo en los Municipios de Alfambra y Cella, cuya existencia fué declarada, respectivamente, en 28 de Octubre y 2 de Noviembre últimos.

Lo que se hace público para general conocimiento.

— A las seis de la tarde reunióse ayer con el señor gobernador, todos los patronos peluqueros de la capital y varios obreros que, además, llevaban la representación de todos los de su clase.

Esta reunión fué para variar el horario actual de trabajo en las barberías y tras larga discusión, y luego de determinar varias condiciones, se acordó que, desde el día 1.º del próximo mes de febrero, las horas en que dichos establecimientos estarán abiertos al público serán las siguientes:

Los lunes, de nueve de la mañana a dos de la tarde.

Los martes, miércoles, jueves y viernes, de nueve de la mañana a dos de la tarde y de cuatro a ocho de la noche.

Los sábados, de nueve de la mañana a once de la noche.

También se acordaron los días festivos en los que no se trabajará en todo o la mitad.

Ayuntamiento

Ayer se hizo cargo de la Alcaldía su propietario don José Borrajo, cesando el primer teniente de alcalde señor Sáez.

— El domingo, conforme anunciamos, tuvo lugar la primera sesión para formar el alistamiento de la actual quinta.

Quedaron alistados 119 mozos.

Diputación

Ayer ingresaron, por los conceptos que se expresan, las siguientes cantidades los Ayuntamientos que igualmente se indican.

Por aportación forzosa:
Bea, 78'10 pesetas.
Cuenca Buena, 153'15.
Lagueruela, 169'75.
Mirabel, 488.
Obón, 456'07.
Cantavieja, 1.110'95.
Fuenferruela, 387'40.
Albarracín, 1.307'50.

Hacienda

Se les devuelve aprobados un ejemplar del Presupuesto municipal ordinario para 1933, a los alcaldes de Albarracín y La Ginebrosa.

— A rectificar los ídem ídem, se les envía a los alcaldes de Calomarde y Almohaja.

— Remiten para su aprobación los presupuestos de los Ayuntamientos de Cuencabueno, Linares de Mora, Anadón, La Puebla de Híjar, Rillo, Son del Puerto y Parras de Martín.

— El alcalde La Puebla de Híjar envía la liquidación del presupuesto de 1932.

— Doña Pilar Ferrer, de Alcañiz, solicita concertarse con la Hacienda para el transporte de mercancías en el ejercicio del 33.

Zapatería Valenciana

Como todos los años, GRAN LIQUIDACION de calzados para caballero, señora y niños, por renovación de modelos HAY MAS DE 3.000 PARES PARA LIQUIDAR

ZAPATOS en color y negro, clase 1.ª, para caballero, a 15 ptas. par	
» » » » 2.ª » » » » a 12 » »	
» charol negro » 1.ª » » » » » » » » a 12 » »	
» » » » 2.ª » » » » » » » » a 10 » »	
» piel color » 1.ª » » » » » » » » a 10 » »	
» » » » 2.ª » » » » » » » » a 8 » »	

ZAPATILLAS piel para señora, a 3'50 ptas. par
» paño » » » » » » » » » » a 3'00 » »
» » » » » » » » » » » » » » » » a 1'50 » »

ZAPATOS PARA NIÑOS A CUALQUIER PRECIO

Ayer, con extraordinaria animación, comenzo la venta

Si quiere usted calzar bien y por poco dinero, aproveche esta oportunidad. Sólo por unos días.

¡OJO! NO CONFUNDIRSE

VICENTE ROIG

PLAZA DE CARLOS CASTEL, 8. TERUEL

Zapatería Valenciana

Información telefónica y teleggráfica

Ante el temor de que se intenten reproducir los sucesos del día ocho se adoptan precauciones

Nuevo triunfo de las derechas En el Colegio de Doctores y Licenciados de Madrid

Madrid.—En el Instituto de San Isidro se han celebrado las elecciones por el Colegio oficial de Licenciados y Doctores, para nombramiento de la Directiva.

Votaron las dos terceras partes de los electores.

Triunfó la candidatura derechista por 237 votos contra 89, siendo elegido presidente el diputado y catedrático de Oviedo don Félix Sainz Rodríguez.

Los restantes individuos de la Directiva obtuvieron también una gran mayoría de votos.

También fuimos saludados por distinguidas personalidades y recibimos muchos ramos de flores. Después conferenciamos con nuestras familias.

Sin embargo, Villa Cisneros seguía siendo para nosotros un espejismo y seguíamos pensando que allí habíamos dejado compañeros presos entre el desierto y el mar.

Ahora hemos aquí disponiendo de una cama y no obstante no podemos dormir perturbados por constantes alucinaciones.

¿Estamos navegando a ciegas o azotados por el «simoun»?

A nosotros las víctimas de ayer se nos acerca hoy un hombre y con la más fina de las sonrisas nos llama «excelencia». ¿De dónde saldrá este hombre?

Los fugitivos en Lisboa

Lisboa.—Los evadidos de Villa Cisneros oyeron misa ayer en una Iglesia situada en las inmediaciones del Hotel Palace.

Por la jefatura de Policía les ha sido comunicado que pueden trasladarse al punto de Portugal donde deseen fijar su residencia.

Los deportados esperarán en Lisboa la llegada de sus familiares y muchos de ellos piensan trasladarse a Francia. Otros fijarán en Portugal su residencia.

La Prensa portuguesa publica amplias informaciones acerca de la odisea de los fugitivos de Villa Cisneros y sueltos comentando este asunto.

El coronel De Benito estuvo hoy en la jefatura de Policía regularizando la documentación de los evadidos.

Tan pronto como tuvo conocimiento del desembarco de los evadidos de Villa Cisneros, el ministro del interior ordenó que se les facilitase el traslado a Lisboa, en aquellas condiciones y con aquellos miramientos que determina el derecho de asilo.

Muchos de los refugiados han llamado a sus familias, pues piensan fijar sus residencias en Portugal.

La noticia del desembarco de los refugiados causó enorme sensación en Estoril donde hay una numerosa colonia española que inmediatamente se trasladó a Lisboa para complimentar a los fugitivos.

Estos guardan absoluta reserva acerca de los medios puestos en práctica para fugarse. Sin embargo se sabe que utilizaron una embarcación española.

Se han negado a hacer declaraciones políticas pero han manifestado que el movimiento del 10 de Agosto no iba encaminado contra el régimen sino a derribar al Gobierno, para oponerse a la «ola roja» que amenaza a España.

Se quejan del trato indigno que se les dió a bordo del «España número 5» y dicen que el temor a que se les forzase a regresar en el mismo barco les decidió a fugarse.

En la madrugada del domingo se practicaron muchas detenciones

Se dice que entre los detenidos figura el Comité de huelga ferroviaria

Madrid.—Aunque se guarda gran reserva, se sabe que en la madrugada del domingo se practicaron 40 detenciones.

A uno de los detenidos, llamado Saturnino Pérez, le fueron ocupadas varias bombas y una fórmula para fabricar explosivos.

Una nota de la Federación de Industrias Ferroviarias

Madrid.—La Federación de Industrias Ferroviarias ha publicado una nota protestando de la detención de varios de sus miembros.

Dice que con esto se lanza a la Federación por un camino que no quisiera seguir.

Anuncia que la Federación se halla preparada para responder a estas provocaciones.

¿Ha sido detenido el Comité de huelga?

Madrid.—Hoy circuló el rumor de haber sido detenido el Comité de huelga ferroviario y algunos elementos directivos de la C. N. T.

Los periodistas interrogaron al subsecretario de Obras públicas, quien les dijo que es posible que entre los detenidos en la madrugada del domingo figuren aquellos elementos, pero en todo caso su detención obedecerá a su significación extremista.

Lo que dice Azaña

Madrid.—El jefe del Gobierno señor Azaña fué visitado por los periodistas quienes le preguntaron si es cierto el rumor de la detención de los elementos del Comité de la huelga ferroviaria y los directivos de la C. N. T.

El presidente del Consejo dijo que no debe ser cierta la noticia por cuanto a él nada se le había comunicado.

A preguntas de los periodistas manifestó que el informe que le entregó el gobernador general de Extremadura, señor Peña Novo, versa sobre todos los problemas extremeños.

Acerca de la delegación rusa manifestó que se llevan gratísima impresión de nuestros astilleros.

Terminó diciendo que mañana se celebrará Consejo en el Ministerio de la Guerra.

La alta Comisaría

Madrid.—En breve se publicará un decreto nombrando alto comisario de España en Marruecos al señor Moles, actual gobernador de Barcelona.

Periódicos nuevos

Madrid.—Se anuncia que en breve aparecerá un diario órgano del partido lerrouxista titulado «El Radical».

También se anuncia la aparición de un semanario satírico titulado «El Fusil».

Azaña en Toledo

Madrid.—El jefe del Gobierno señor Azaña asistió el domingo al reparto de juguetes a los hijos de los empleados de la fábrica nacional de armas de Toledo.

Vallellano a la cárcel modelo

Madrid.—Con todo género de precauciones fué trasladado a Ma-

drid el conde de Vallellano, siendo conducido a la cárcel modelo.

Pasó a ocupar una celda de presos políticos.

Durante el trayecto de la conducción se adoptaron grandes precauciones por las autoridades.

Una agresión

Madrid.—Al salir esta mañana el duque del Infantado del Juzgado número 5, a donde había ido con motivo de una querrela que contra él había presentado don Enrique Montoya, éste agredió al primero.

El duque del Infantado presentó en el acto una denuncia contra su agresor, que fué aceptada por el Juzgado.

Por las víctimas de los últimos sucesos

Madrid.—Por el consejo del Banco de España se ha hecho un donativo de 40.000 pesetas, el cual ha sido puesto a disposición del Gobierno para que sea repartido entre las familias de los Guardias civiles muertos, en cumplimiento de su deber, durante los pasados sucesos revolucionarios.

Los deportados de Villa Cisneros

Madrid.—En el Ministerio de la Gobernación facilitaron la noticia de que el «España número 5» había salido esta mañana de Villa Cisneros, con rumbo a la península.

Conduce a bordo a todos los deportados que estaban reclamados por la Sala sexta del Tribunal Supremo.

Un banquete

Madrid.—Se ha celebrado un banquete en honor del embajador de Francia, por la meritoria labor que ha realizado.

Asistieron al homenaje entre otros, los ministros de Instrucción y Marina, don Alejandro Lerroux, Alba, Unamuno y Ortega y Gasset (don José).

Ofició el banquete el señor Unamuno.

El homenajeado agradeció el obsequio.

En la ciudad Universitaria

Madrid.—Ayer mañana se celebró el acto de la inauguración del edificio de la Facultad de Filosofía y Letras en la ciudad Universitaria.

Asistieron a la inauguración los presidentes del Consejo y de la República, los ministros de Instrucción, Obras públicas, Marina y el rector de la Universidad.

Pronunciaron discursos alusivos al acto el señor García Morente, el rector de la Universidad señor Sánchez Albornoz, el ministro de Instrucción y el Presidente de la República.

Después de la ceremonia los asistentes visitaron las dependencias de la Facultad de Filosofía y Letras, siendo obsequiados con un banquete y un festival deportivo a cargo de la F. E.

Combinación judicial

Madrid.—El ministro de Justicia tiene ya ultimada la combinación de magistrados que mañana someterá al Consejo de ministros, y en la actualidad se ocupa de preparar la de jueces y fiscales.

Acción Popular continúa su propaganda

Un mitin en Madrid y otro en la provincia de Toledo

Madrid.—En el Salón Luminoso de la barriada de Cuatro Caminos se celebró un mitin organizado por elementos de Acción Popular.

Habló en primer término el señor López Andújar, que hizo un estudio detenido de la crisis actual.

Se refirió a los revolucionarios españoles y dijo que los elementos de Acción Popular no se han unido al carro de vencedores burgueses que engañaron a los obreros y con los cuales resulta fácil medrar.

Al exponer la situación en que se encuentra el proletariado ruso, elementos comunistas que se hallaban en el salón intentaron provocar desórdenes, pero el público les hizo callar y fueron expulsados del local.

Seguidamente hizo uso de la palabra el señor Ferro Corrochano que señaló la posición de Acción Popular en el problema social.

Hizo una calurosa defensa del concepto cristiano, de la propiedad y abogó por la participación de los obreros en los beneficios de las industrias.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

En la provincia de Toledo

Toledo.—Ayer los elementos de Acción Popular continuaron su campaña de propaganda por los pueblos de esta provincia.

En Illescas antes de la celebración del mitin se repartieron ropas y alimentos entre los pobres de la localidad.

Para tomar parte en el mitin habían llegado de Madrid, Molina Nieto y Madariaga.

Aquel dijo una misa en la Iglesia parroquial, que fué oída por numerosísimos fieles.

En el pósito agrícola se celebró el mitin.

Hizo la presentación de los oradores la señorita Matilde Benloch, presidenta de la sección femenina de Acción Popular.

El señor Molina Nieto pronunció un discurso, afirmando la única solución de los problemas sociales es preciso buscarla en el sentimiento religioso.

El señor Madariaga combatió la legislación sobre divorcio y escuela laica.

Los oradores se trasladaron a Ugena para participar en otro acto que no pudo celebrarse por lo avanzado de la hora. El señor Molina Nieto y el señor Madariaga prometieron volver a dicho pueblo próximamente, para tomar parte en un acto público.

Ayer visitó Toledo la presidenta de la Unión internacional de mujeres católicas.

En el Ministerio de la Guerra

Madrid.—En el Ministerio de la Guerra fué visitado el señor Azaña por el gobernador civil de Extremadura señor Peña Novo, por el gobernador civil de Toledo señor Soriano y por un representante de la Academia Hispano Americana de Cádiz.

Este le hizo entrega al ministro de la Guerra de una placa, nombrándole miembro honorario de dicha entidad cultural.

También fué visitado el señor

En Andalucía la tranquilidad es absoluta

En Barcelona los extremistas hacen manejos para provocar el paro

Barcelona.—Desde las primeras horas de la noche han aumentado las precauciones en esta capital.

Guardias de Asalto y de Seguridad prestan servicio con tercerola. Se teme la repetición de los sucesos del día 8.

Parece ser que los anarquistas pretenden provocar el paro de algunas industrias, especialmente de las textiles.

Asalto a un almacén de muebles

Barcelona.—A primera hora de la noche tres individuos pistola en mano asaltaron un almacén de muebles de esta capital.

Después de amordazar al dueño del establecimiento y de robarle trescientas pesetas le ataron a una silla y colocaron a sus pies una bomba encendida.

El artefacto no hizo explosión por haberse apagado la mecha.

De los pasados sucesos

Barcelona.—Hoy se efectuó la autopsia del guardia civil y del paisano que resultaron muertos en la barriada de San Martín.

El cadáver del guardia presentaba seis heridas de arma de fuego de calibres distintos.

Esto demuestra que los agresores fueron varios.

Se ha comprobado que el paisano que resultó muerto no había agredido a la Benemérita, sino que por el contrario, acudió en auxilio del guardia y había recogido su pistola para disparar contra los agresores.

Azaña por los secretarios del Congreso Internacional de medicina y farmacia militares.

Después de estas visitas el presidente del Consejo habló con los periodistas elogiando el acto celebrado ayer en Toledo y terminando diciendo que la tranquilidad era absoluta en toda España.

A la salida del Palacio de Buenavista los reporteros interrogaron al gobernador civil de Extremadura, sobre lo tratado en su entrevista con el señor Azaña.

El señor Peña Novo les dijo que se habían ocupado del problema agrario y de la intensificación de cultivos en Extremadura, agregando que la situación era relativamente buena en aquella región, teniendo en cuenta las presentes circunstancias.

Intentaban provocar desórdenes

Madrid.—Algunos de los elementos perturbadores que acudieron al Monumental Cinema creyendo que iba a celebrarse el mitin tradicionalista que estaba anunciado, al ver que el acto se había suspendido, se dirigieron a la Castellana, donde suelen reunirse los organizadores del mitin.

Allí se repartieron algunos palos y bofetadas, Los elementos provocadores huyeron.

El embajador de España en Lisboa

Madrid.—Terminado el permiso que disfrutaba, marchó a su destino el embajador de España en Lisboa.

Manifestaciones de Moles

Barcelona.—El gobernador civil de la provincia señor Moles recibió a los periodistas a quienes dijo que hoy comerían juntos con el señor Maciá él y señor Esplá.

Los periodistas le preguntaron si había sido designada la persona que ha de sustituirle en el gobierno civil de Barcelona.

El interpelado contestó que eso no era de su incumbencia.

Reunión clandestina

Barcelona.—Esta madrugada la Benemérita sorprendió en el puente del Cuento una reunión clandestina de elementos extremistas.

Los reunidos recibieron hostilmente a los guardias arrojando sobre ellos varias bombas de mano que afortunadamente no hicieron explosión.

Los guardias repelieron la agresión y los reunidos se dieron a la fuga.

De los sucesos de Casas Viejas

Cádiz.—La muchacha conocida con el sobrenombre de «La Libertaria» que se daba por muerta en Casas Viejas, con motivo de los sucesos revolucionarios se encuentra en Medina Sidonia.

Hay, además, otros veinte detenidos.

Se calcula que el cuarenta por ciento de los vecinos de Casas Viejas han huido al campo.

Aumenta el número de detenciones.

Clausura de un Sindicato

Sevilla.—El gobernador civil de esta provincia dijo hoy a los periodistas que en el pueblo de Alagüita los elementos sindicalistas celebraron una reunión clandestina acordando asaltar el Ayuntamiento.

La guardia civil ha practicado detenciones y se ha clausurado el Sindicato Unico en aquella localidad.

Una salvajada

Bilbao.—Hoy explotó una bomba en un confesionario de la iglesia de San Vicente Mártir, en Abanto.

Afortunadamente, la explosión no causó víctimas y solamente se registraron daños materiales.

Incendio en un convento

Murcia.—En el convento de las Siervas de Jesús de esta capital, se provocó un incendio que se cree intencionado.

Las Siervas de Jesús, cuentan con muchas simpatías por la humanitaria labor que realizan en la ciudad.

Merced a los heroicos esfuerzos del vecindario pudo ser sofocado el siniestro.

La solemne promulgación de la Santa Bula

Roma.—Con la solemnidad de ritual se celebró en el Vaticano la promulgación de la Bula de la Santa Cruzada, con motivo del año Santo.

Asistieron a la ceremonia el colegio de Cardenales, el capítulo del Vaticano y autoridades eclesiásticas, los cuales hicieron al Papa la petición de la Santa Bula.

El Sumo Pontífice les dirigió breves palabras y a continuación se leyó en la plaza de San Pedro la promulgación de la Bula, ante la multitud que llenaba por completo la plaza de la ciudad Vaticana.

¡ANUNCIANTES!

Este periódico es el único diario de la provincia. Para tarifas y presupuestos, en la Administración del mismo. -Temprado, 11.

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mes (capital)	2,50 ptas.
Trimestre (fuera)	7,50
Semestre (id.)	14,50
Año (id.)	29,00
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

Madrid

Por la Religión y por España

No es España anarquista ni sindicalista, pero el suelo español está plagado de anarquismo y de sindicalismo. La discordia se encuentra en todas partes y la concordia y la paz de Cristo en muy pocas. Es que de arriba, del Poder, debe venir la luz, y del Poder solo han venido nieblas y tinieblas de negaciones, de persecuciones, de atropellos...

Hay que renovar ese ambiente. ¿Cómo? Rectificando y sustituyendo todo lo que contribuye a crearlo. ¿Qué es lo que contribuye a crearlo? Gobierno y Prensa, principalmente. Pues a rectificar y sustituir esos dos factores hay que ir directamente. ¿Cómo? Queriendo. ¿Y cómo se quiere? Poniendo en la empresa todo lo que somos y todo lo que valemos. No hay otra solución, porque para nosotros habría de haberla, habría de brindárnosla aún con probabilidades de buen éxito y con el estigma de la violencia no sería aceptable.

Hay que ir a la rectificación y a la sustitución de los actuales gobernantes, o de las formas y los modos de los gobernantes. El medio honesto y legal son las elecciones. Y si ese medio podemos emplearlo sin que nos estorben las trampas y los cartones de las gentes gubernativas, de modo que la función electoral no resulte ficción y burla al mismo tiempo, hay que emplearlo con toda decisión, con toda amplitud y con toda energía.

Pero se dirá: ¿van ustedes a ir a las elecciones estando divididos y cada cual por su lado? No, señores; vamos a ir, tenemos que ir, e iremos, juntos, constituyendo una unidad, o por lo menos una inteligencia, federados y concordados para el objetivo común.

Porque el objetivo común, superior, existe. Nos dividirá algo que puede disputarse por unos de no esencial y por otros de circunstancial, aunque no falten tampoco quienes con buenas razones lo estimen necesario y de esencia. Pero eso no es tan urgente que no pueda diferirlo para después. Lo común ahora es el interés religioso y patriótico, con todo lo que es consecuencia del amparo y del triunfo de estos supremos intereses. Y para realizar este objetivo nos uniremos todos, o llegaremos pronto a ser, una inteligencia todos.

¿Que en qué se fundan mis optimismos? En la consideración de que quienes han de procurarla y realizarla son excelentes católicos y buenísimos españoles. Y siendo católicos y españoles, si entre ellos se estableciera alguna puja, ha de serlo de abnegación y generosidad. Y como no ha de haber por medio amor propio personal, ni amor propio partidista, ni amor propio de inteses de grupo, sino anhelo de servir y aún de henchir las medidas del bien público, nada esforzará ni dificultará el despliegue de las abnegaciones y de las generosidades.

Y ya, gracias a Dios, lo estamos viendo. Gil Robles, Lamamié, Goicachea, Bilbao, Larramendi, todos, han hablado como debe hablarse en las circunstancias actuales como los dispuestos a defender lo que les es común, contra un enemigo común de lo que defienden. Los guías están magníficamente orientados y no menos magníficamente dispuestos, y las masas católicas sobre las que lógicamente influyen aquellos, se hallan en un estado de ánimo que permite abrigar muy fundadas esperanzas. Esas masas quie-

El «as» que se busca Visita a España

Y podíamos agregar: que no se encuentra.

Nuestro fútbol pasa por una crisis de ellos. Esto puede notar más que nadie un seleccionador. Hay pocos jugadores cumbres, indiscutibles. Estos, si no abundaban en otras épocas, eran lo suficientemente numerosos para hacer un equipo y hasta para preocupar a los seleccionadores por haber más de uno para los puestos. Ahora, no. No se dan esos ases. Casos aislados y contenidos. El seleccionador planea muy satisfecho su equipo. Ya tiene cubiertos casi todos los puestos. Únicamente le falta, por ejemplo, el centro medio. De pronto surge éste. Es decir, se consolida un probable en ese puesto.

Cuando respira tranquilo creyendo que ya tiene el equipo formado... vé que, sigamos con ejemplos, el delantero centro proyectado no da de sí todo lo que esperaba. Y si también puede tapar ese hueco, es entonces el interior izquierdo quien le preocupa. Así, sucesivamente.

Todo porque no hay el jugador «as» para cada puesto. El que siempre destaca y sobresale.

Pero mientras para el seleccionador es todo ello una preocupación, (pues las cosas que no se resuelven de modo sencillo es natural que preocupen), los clubs tienen que ver satisfechos que el «as» no existía.

El «as» es bastante perturbador. Aun cuando él sea muy bondadoso y no pretenda aprovechar su clase. Para los clubs es más conveniente poseer buenos jugadores

ren la unión, porque en ellas está arraiga la creencia de que el enemigo triunfado por la desunión. Y tan lo creen así, que si, contra lo que ni en hipótesis admitimos, hubiera algún grupo que fuera parte para la desunión, el buen sentido de esas masas de creyentes impondría la inteligencia y la concordia.

Pues si esa es la voluntad de todos hay que poner manos a la obra. Decir se ha dicho ya lo bastante. Conocido el pensamiento, tiene que concretarse prontamente en la acción. Porque faltan cuatro meses para las elecciones, y la participación en ellas no puede ser cosa de improvisaciones de última hora. Hay que prepararse sin perder día, y aún sin perder hora. Solicitase la cooperación de todos los católicos, pues en estas circunstancias ninguno tiene derecho a negarla. Quien tenga una aptitud, que la brinde. Quien tenga un tiempo que poder emplear en tan patrióticos menesteres, que se ofrezca a emplearlo. El que sepa hablar, que hable; quien sepa escribir, que escriba. ¡Seamos todos auxiliares y cooperadores entusiastas, con el mejor ánimo para secundar y para obedecer, sin que nos tomen por un sólo instante la idea de poner y de mandar. Y contribuyamos todos a los gastos de la campaña electoral, que han de ser crecidos con nuestra pobreza o con nuestra riqueza, pero con todo y aún más de lo que la pobreza o la riqueza consentan. ¿Que la empresa es difícil e incluso ardua? Ya lo sabemos. Mas si no fuera difícil ni ardua, no tendría mérito alguno. Hay que reconquistar, y toda la borb de reconquista es penosa, es difícil y es lenta; pero ¿sin el paso inicial, firme, de Covadonga, se hubiera llegado al grandioso final de Granada?

Miguel Peñafior

sin que aspiren a ser «ases». Esto es lo que ahora se da bien en casi todos los clubs de alguna importancia.

Ello hace vacilar mucho al que selecciona. No es el hombre que impone su clase. Y que, no solo lo vé indiscutible quien está encargado de esa misión, sino que los aficionados tienen que reconocerlo como tal y que por tanto prestan a la obra su asistencia moral.

Con los jugadores buenos, sin pasar de ese nivel, que no por ello pueden ser menos útiles a la selección, la discusión se produce. Y en ocasiones el ataque va bien argumentado porque, circunstancialmente, el buen jugador escogido, ha podido sufrir una baja de forma. Pero mientras el seleccionador se lamenta de que se han secado todas las plantas de las que había en el jardín, los clubs miran muy satisfechos esa «sequía» cuando ven florecer al jugador que da conjunto.

Ese es el buen jugador. El hombre que se acopla a los demás y que con los demás da equipo. No aquel para quien han de jugar todos, porque todos se rinden ante su excepcional clase. Ese hombre que ignora, a veces, que juega porque juegan para él.

Pues si esto es así, se me argüirá ¿para qué quiere ases?

Es verdad, entre todos ellos se armarían un lío, queriendo que trabajes, todos para cada uno. Parece que eso es verdad y, sin embargo, no es así.

El fútbol británico tiene un concepto internacional del que siempre hemos participado... en teoría. No lo hemos tenido o querido tener en la práctica porque muchos países continentales lo han adulterado. Y contra ellos había que jugar. Una cosa es el fútbol de club y otra el de selección.

El de club tiene que ser la formación, por una labor constante, de un conjunto. El de selección es la constitución de un equipo cuyos once jugadores, por sí mismos, sin labor preparatoria se acoplen, formen el «equipo».

Esta es la verdadera concepción del fútbol internacional. Lo demás es convertirlo en fútbol de equipo. Que es la labor de los clubs. Pero, muchas naciones han hecho esto, perdiendo el verdadero carácter de lo que debe ser esta clase de fútbol.

La mejor prueba de un jugador para calificarle de as, es el equipo nacional, desarrollado según la concepción británica. Esto es, alinear a los once y que a los pocos momentos se conozcan y se entiendan. El «as» para serlo ha de tener esa cualidad. No se entiende, se arma un lío; no es «as» verdad.

Hay muchos que reciben ese título y que sin embargo cuando llega la prueba se vé que el nombre que les dan es indebido. Aquí sí que puede aplicarse el refrán de que no basta serlo, sino parecerlo.

Porque en los clubs, en las filas de los clubs, darán esos jugadores la sensación de fenómenos, sus partidarios los disputarán como tales, pero al ser convertidos en seleccionados y sometidos a la prueba de su capacidad asimiladora ¿cuántos serán aceptados como «ases»?

El «as» está en crisis. Tal vez hasta la misma Inglaterra se resienta de lo mismo. Y ya se vé allí los muchos excelentes conjuntos de clubs que existen.

Entre nosotros la crisis es evidente.

Y, cuando ésta se produce, es

cuando más hay que olvidar el concepto del internacionalismo y pensar en que hay que llevar a los campos del honor internacional un equipo de club más que, por las circunstancias, se le llamará «nacional».

Cuando se publique esta crónica estará ya en nuestro país que visita por vez primera, madame Steemberghe, presidenta general de la Unión Internacional de Ligas Católicas Femeninas.

Ya he tenido ocasión otras veces y con motivo de haber asistido a diferentes Congresos en los que ella como presidenta actuaba, de presentar a mis lectores esta señora, mujer de una cultura extraordinaria, de una inteligencia suma y de unos dotes de organización grandes, amén de su solidísimo catolicismo, de su adhesión inquebrantable a Su Santidad y de su celo por la causa católica femenina a la que ha consagrado su vida.

Su nombramiento lo hace el Papa, y cuando hará tres o cuatro años el luto visitó el hogar de madame Steemberghe dejándola viuda y ella con ocasión de su duelo pensó en presentar su dimisión de la presidencia que ocupaba. Su Santidad la pidió que continuase en su puesto y que ofrendase el sacrificio que esto suponía a la Iglesia que necesitaba de su actuación.

Esta es la ilustre visitante que va a ser huésped durante unos días de nosotros; su plan es el de darse cuenta por sus propios ojos de la situación de la acción católica femenina de España, propagando en las conferencias que ha de dar esa misma acción, sugiriendo ideas y métodos que fuera de nuestra patria tales resultados han producido. Trae también otra misión. Muy alta y muy unida a la presidenta general de la Asociación Católica Internacional de obras de protección de las jóvenes, la baronesa de Montenach, ésta ha encarecido se vea con cuantas, especialmente en Madrid, nos ocupemos de dicha Asociación que presidió hasta su muerte la infanta Isabel (q. e. p. d.) para ver qué actividades nuevas, qué horizontes nuevos pueden abrirse en el campo de esta Asociación, una de las más simpáticas y dignas de apoyo que existen en el jardín de la Iglesia y que en el extranjero tiene una vida y una pujanza admirables.

También se ha dicho algo de ella, aun cuando volveré sobre este tema porque es propósito decidido el nuestro el de trabajar activamente a fin de que España no sea una triste excepción en el seno de tantas y tantas naciones que en los distintos Congresos de la Asociación—protección de las jóvenes que hasta en sus colores—blanco y amarillo, los del Papa—es atrayente, han enumerado con honda satisfacción la labor realizada cerca de las miles de jóvenes que los distintos Comités habían preservado de caer en el mal y perderse. Hoy, voy a fijarme en la última reunión que presidió madame Steemberghe y hablar de ella y de los temas y conclusiones que en las jornadas de estudio presentaron y aprobaron.

El pasado mes de Octubre, en Lucerna, tuvo lugar la reunión internacional de las Ligas femeninas católicas a la vez que la de las juventudes femeninas; ciento diecisiete delegadas representaron a 25 países; la sección de las jóvenes

ostentó una representación de cien delegadas, entre ellas las de la Argentina, Brasil, Canadá, Estados Unidos, México y Filipinas.

Como de costumbre las sesiones comenzaron con una misa de Comunión general, y diariamente la misa reunía a los congresistas en la capilla de San Pedro. Diez comisiones de estudio desarrollaron sus distintos temas dentro del marco común de la Encíclica sobre educación.

La primera Comisión presidida por la vizcondesa de Vêlad, vicepresidente general y una francesa de temple a pesar de sus muchos años, trató de la «Preservación, defensa y propagación de la fe», y la Comisión al terminar su trabajo subrayó la necesidad de crear en todas partes una corriente de ideas católicas que esclarezca el sentido de la vida; de identificar la formación de grupos seleccionados en todas las filas de la sociedad; de interesar en esta formación las grandes organizaciones internacionales. La segunda Comisión presidida por la marquesa de Patrizi, presidenta de la Misión femenina católica italiana, expuso su labor dividida en dos partes: 1.º El esfuerzo realizado en diversos países para la preparación y educación de las jóvenes y de los adultos y 2.º El esfuerzo legislativo en beneficio de la familia, especialmente para la familia numerosa y la familia obrera.

En España también se venía haciendo. Pero hoy... La 3.ª Comisión trató de la «Enseñanza, educación, problema escolar» y adoptó como conclusiones que tanto por razones psicológicas como morales la construcción y coeducación no son de desear; que es la influencia de las mujeres en la enseñanza y en todos sus grados la que debe velar por los intereses femeninos, más que los programas específicos... que parece deseable el fundar un tipo de escuela secundaria para las jóvenes que no se preparan a los estudios universitarios; y que será en esas escuelas donde se dará la formación religiosa para que la joven universitaria conserve su fe.

La Comisión 4.ª cuyo tema a des arrollar era «El trabajo intelectual» hizo constar que el número de universitarias en las Ligas femeninas católicas parece aumentar de año en año. Cuarenta y dos mujeres tituladas asistieron a la reunión. Se estudiaron las dificultades de la vida femenina católica universitaria; los medios que permiten a la mujer católica universitaria el dominar estas dificultades como hacer fructificar los talentos confiados a la mujer universitaria católica orientándola mas y más hacia una participación activa en la vida familiar, moral, apostólica.

La Comisión 5.ª, presidida por Melle. Baers, alma de ella y apóstol de la mujer obrera en Bélgica, pero que no pudo asistir, presidiendo el acto Melle. Butillard, directora de la Normal Social de París, se ocupó del trabajo industrial y sus conclusiones fueron la mayoría encaminadas a resolver el problema grave y de una importancia grande de la vuelta al hogar de

la mujer casada y en especial de madre de familia; sobre este tema tan interesante se tendrá en cuenta del que he de tener, al corriente mis lectoras y quizá recabar de ellas ayuda para hacer la estadística que se me ha pedido sobre España respecto a este particular.

La Comisión 6.ª se ocupó de la mujer caída y en la discusión el punto culminante fué lo relativo al empleo de las mujeres en la Industria.

La Comisión 7.ª trató del trabajo agrícola y presidió la sesión una polaca de gran cultura, la condesa Zamoszka; una de las conclusiones interesantes fué la necesidad de la orientación agrícola en las escuelas femeninas.

La protección de la infancia fué tema de la 8.ª Comisión y desarrolló una labor interesantísima bajo la dirección de su inteligente y culta presidenta Melle. Dalmazzo, abogada y asesora del Comité de la Protección de la Infancia en la Sociedad de Naciones.

La Comisión 9.ª estudió «La higiene bajo el punto de vista social y moral» y la 10.ª, que preside otra mujer de un valor extraordinario Mme. Weler, de Alemania, se ocupó de «La mujer en la vida pública».

En suma, unas jornadas hermosas, prácticas y que honran a todas aquellas que las dirigieron y organizaron.

María de Echarr,

SE ALQUILA

Un local en la calle de las Murallas, abundante luz, capacidad para 5 metros.

Razón Ramón y Cajal 34 Teruel

Imp. «Editorial ACCION», -Temprado, 11

A NUESTROS LECTORES

Ayer no llegó a nuestro poder el sobre que todos los dominicos impone a nuestro nombre en Madrid nuestra agencia «No ti-Sport» con la información deportiva de la jornada dominical. Por este motivo nos vemos en la imposibilidad de servir a nuestros lectores la acostumbrada «Página Deportiva». Si, como suponemos, recibimos hoy la referida información la publicaremos en nuestro próximo número.

Debido a Juan Ignacio Llamas e criado, vi Señoritas esp un comp repeler quienes, distinto criterio conduct nuestros Dice «De afines, ataques respeto; ción get combir Y e también voluntar en la ve bás o a cosa es gente. El c tor Sim son cuc cuatro la verd dos prt defena Pe tipos e mula e se vulg en la v hombre ma raf; Y ahí e En era la toban y otros de los mos y trarios La. ningun ciones lista sri en los cambio no ver case c vida p Au eran ir dispuir bände ambas de la y en tan La los pri con lo riones ligiosa direcci el misr desorji. He cosas i admirc tra col; fúti cc fianza para f Le comúr lo dar ca tan disting cho de que n cer un mas a recibe S non, lesia provo Trag

AUTOBUSES

Por haber cesado en el negocio se venden:

- 1 G. M. C. para 20 plazas.
- 1 Renault » 24 »
- 2 Hispanos 15/20 14 »
- 1 Chevrolet para 14 »

PARA TRATAR:

Hermenegildo Bayo

Rubielos de Mora

Invento trascendental

LA CERILLA ETERNA

REEMPLAZA 40.000 CERILLAS

Sin piedra :: :: Sin benzina

Solicitanse representantes Pedidos al Apartado 12.009

MADRID

Constructores

Por poco dinero podéis adquirir ventanas, balcones y de todo el material procedente del Terriblo que se está efectuando para construir la Sucursal del Banco de España en Teruel.

Vuestras ofertas a Pablo Utrillas

SE ALQUILA

Un local en la calle de las Murallas, abundante luz, capacidad para 5 metros.

Razón Ramón y Cajal 34 Teruel

Imp. «Editorial ACCION», -Temprado, 11

Constructores

Por poco dinero podéis adquirir ventanas, balcones y de todo el material procedente del Terriblo que se está efectuando para construir la Sucursal del Banco de España en Teruel.

Vuestras ofertas a Pablo Utrillas

SE ALQUILA

Un local en la calle de las Murallas, abundante luz, capacidad para 5 metros.

Razón Ramón y Cajal 34 Teruel

Imp. «Editorial ACCION», -Temprado, 11

AÑO II. EL TEMAS EL Debido a Juan Ignacio Llamas e criado, vi Señoritas esp un comp repeler quienes, distinto criterio conduct nuestros Dice «De afines, ataques respeto; ción get combir Y e también voluntar en la ve bás o a cosa es gente. El c tor Sim son cuc cuatro la verd dos prt defena Pe tipos e mula e se vulg en la v hombre ma raf; Y ahí e En era la toban y otros de los mos y trarios La. ningun ciones lista sri en los cambio no ver case c vida p Au eran ir dispuir bände ambas de la y en tan La los pri con lo riones ligiosa direcci el misr desorji. He cosas i admirc tra col; fúti cc fianza para f Le comúr lo dar ca tan disting cho de que n cer un mas a recibe S non, lesia provo Trag